
В первые годы после Чернобыльской катастрофы основные усилия были 
направлены на борьбу с радиацией. Из поля зрения частично выпадали менее 
глобальные, но достаточно важные проблемы. Одна из них - очистка канали
зационных стоков. Сегодня, через десять лет после аварии, очистные соору
жения Чернобыля находятся в неудовлетворительном состоянии. Всем памят
на авария канализационной сети в Харькове в 1995 году. Тогда на помощь 
приш ли ученые, разработавш ие принципиально новую систему очистки вод. 
Сейчас планируется использовать ее в Чернобыле. Каковы же достоинства 
новой систем ы ? Об этом мы попросили рассказать ее создателя - доктора 
медицинских наук, ведущ его научного сотрудника Института коллоидной хи 
мии и химии воды им. А . В. Думанского, заведующего отделом микробиологии 
очистки воды Леонида Ивановича ГЛОБУ.

ЧТО МЫ СЛИВАЕМ В УЖ?
- Леонид Иванович, в 

каком состоянии нахо
дятся очистные соору
жения Чернобыля и со 
ответствуют ли они нор
мам безопасности?

- Очистные сооруже
ния построены в 70-х го
дах, затем ремонтирова
лись в 86-м. Их беда в 
том, что на них не замкну
та технологическая це
почка, и вследствие это
го на выходе регистриро
вались повышенные пока
затели: биологическое 
потребление кислорода 
взвешенных веществ и 
азотаммонийных. То есть 
ситуация, при которой вы
бросы становятся опас
ными. Дело могло дойти 
до того, что Чернобылю

не дали бы пользоваться 
водой из сква
жин. Поэтому в 
1992 году было 
начато стр о и 
тельство новых 
очистных соору
жений, однако 
воз и ныне там.
Все упирается в 
отсутствие де
нег, так как про
ект довольно до
р ого сто я щ и й . 
Разработка на
шего института 
обойдется во 
много раз д е 
шевле. На сегод
няшний день эта 
система, она на
зывается «Вия», 
установлена на 
одном из четы
рех очистных со
оружений.

- Л е о н и д  
И ванович, что  
«Вия» из себя  
представляет?

- В ее основу 
положен про 
цесс очистки 
воды от вредных 
примесей микро
организм ам и.
Можно сказать, 
что это процесс приро
дной очистки. Мы лиш ь 
делаем его более интен
сивным и качественным.

"Вия" - это своего рода 
бахрома, на которой на
ходятся микроорганизмы. 
Она закреплена на бара
банах, через которые про
ходят стоки. Все это, ес
тественно, в дополнение 
к уже имеющимся тради
ционным очистным кон
струкциям.

- Почему «Вия» уста
новлена лиш ь на одном  
из четырех имею щ ихся  
очистных сооружений?

- Это не наша вина. 
Мы готовы установить 
нашу систему на всех че
тырех сооружениях. Но 
на данный момент проект 
носит эксперименталь
ный характер. Он нахо
дится на рассмотрении в 
Администрации зоны от
чуждения, а гам пока не

могут окончательно оп
ределиться, чему отдать 
предпочтение - строи
тельству новых очистных 
сооружений или установ
ке «Вия». Единственный 
минус «Вия» - это его от
носительная недолговеч
ность. Но он сэкономит 
значительные матери
альные средства, и на 
время, пока не решена 
дальнейшая судьба Чер
нобыля, на мой взгляд, 
является оптимальным.

- Л еонид Иванович, 
для Чернобыля важней
шей является пробле- 
ма выбо с а  в окружа- 
ющ ую среду, в данном  
случае в воду, радио
нуклидов. М икроорга
н и зм ы  сп о с о б н ы  их  
поглощать?

- В принципе канали
зационные воды лишены 
радиационной загряз
ненности, но опыт у нас 
имеется. В свое время на 
Киевской водоочисти
тельной станции мы ус
тановили «Вия», а когда 
извлекли их из воды - 
заметили, что к ним при
крепилось значительное 
количество речных ми
дий. Лабораторные ис
следования показали, 
что содержание радио
нуклидов в моллюсках в 
4-5 раз превышает пока
затели речной воды. Это 
объясняется тем, что при 
построении панциря ми
дии параллельно с каль
цием стали использовать 
стронций, тем самым 
очищая воду.

-Н ы н е ш н я я  зи м а  
была очень снежной и 
м н о ги е  о п а с а ю т с я  
с и л ь н ы х  п а в о д к о в .

Возможен ли смыв ра- 
диационно загрязнен
ных слоев почвы в реки, 
ведь водой Д н епров
ского бассейна пользу
ется большинство насе
ления Украины?

- Я не думаю, что си
туация может быть столь 
критична. Большинство 
паводковых вод не дохо
дит до рек, они впитыва
ются в землю, задержива
ются в поймах, где прохо
дят очистку микроорга
низмами. Также малове
роятен смыв значительно
го по толщине слоя поч
вы, а верхние слои прак
тически не загрязнены 
радиацией. Но если и слу
чится нечто экстранеор- 
динарное, то и тут нет ни
чего страшного, потому 

что существуют и работа-

ют водоочистные стан
ции, а Киев даже снабжен 
дублирующей системой 
подачи воды.

На сегодняшний день 
показатели содержания 
вредных примесей замет
но понизились на том ка
нализационном очистном 
сооружении, где установ
лена «Вия». Но не следу
ет забывать, что еще три 
таких сооружения необхо
димо реконструировать. 
Лишь тогда показатели 
будут соответствовать ли
митам, выданным Минис
терством экологической 
безопасности на сливы в 
речку Уж.

О ситуации с этой и 
другими экологическими 
проблемами Чернобыля 
мы будем регулярно ин
формировать читателей.

Алексей ТРИФОНОВ,
корреспондент «ВЧ».


